

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes 24 de Noviembre de 1902

Año XXXI. Núm. 8.901

Situación desairada

El jefe del Gobierno, según indicábamos en una de nuestras *Notas políticas* de ayer, propónese hacer funerales de primera clase en el Congreso á los tres ministros salientes señores Suárez Inclán, Rodríguez y Montilla. No fué muy solemne el primer response á los mismos entonado por el Presidente del Consejo al dar cuenta á las Cámaras del proceso y solución de la crisis: mas bien pareció á todos ligerísima marcha fúnebre para salir del paso lo antes posible. Pero, sin duda el señor Sagasta propónese guardar toda la solemnidad de la pompa funeraria para cuando directamente se toque el punto, de la desairada situación en que los aludidos quedan, al continuar el debate político en la sesión del miércoles iniciado.

Grandes esfuerzos de oratoria apologetica tendrá que hacer entonces el anciano jefe para satisfacer á los interesados hasta el punto de obligarles á guardar silencio! Es tan desairada su actual situación!

Porque la gente se pregunta, y con razón: ¿Cómo ha salido del Ministerio el señor Suárez Inclán por los incidentes del viaje Regio, si continúa en el Gobierno el ministro de la Guerra que quedó en posición mas desairada todavía si cabe, en los debates de la Cámara popular? ¿Puede haber caído por la ley de difamación el señor Montilla, cuando el Gobierno va á sostenerla, aunque introduzca en ella modificaciones, que de seguro hubiese aceptado el anterior ministro, al cual pintan ahora muy dispuesto á decir que es el menor padre de todos los de la susedicha reforma? ¿Se explica que por el presupuesto del *affidavit*, aceptado por todo el Gobierno, haya salido el señor Rodríguez antes de que el proyecto empezara á discutirse siquiera, es decir, antes de la demostración del fracaso?

Y nadie encuentra satisfactoria solución á esos enigmas, de donde deducen todos que el momento en que han dejado de ser ministros dichos señores es mas propio para deprimirlos que para salvarlos, ya que á falta de aquellas razonables explicaciones inquiridas y se encuentran con que cae el señor Suárez Inclán á los pocos días de las preguntas que le fueron dirigidas acerca de un expediente, en el cual dijo que le habían sorprendido la firma; cae el señor Rodríguez á raíz de la discusión molestosa para el ministro, en que quiso aquilatar el señor Lombardere si es conveniente ó no influir directamente desde el Gobierno en la elevación de las cotizaciones de los valores públicos; cae el señor Montilla cuando aún se recuerda las palabras que pronunció en Villabarta protestando con energía de los excesos de la maledicencia. Y caen todos ellos cuando flota todavía en el ambiente del Congreso el eco de aquellas palabras que el señor Maura pro-

nunció cuando dijo:

«Anda por las plazuelas y por todos los círculos donde se reúne la gente, el comentario de las gestas y las picarescas historias de cada uno de los ministerios, y en este soy yo bastante leal para decir que de antemano tengo averiguado que habrá mucha maledicencia. ¿De cuando acá no se ha levantado la calumnia contra los que mandan? es polilla que la púrpura atrae, como la luz á la mariposa; pero esa polilla se quema cuando, al llegar á los que tienen el cetro en la mano, se encuentra con la irradiación de un prestigio solidamente establecido.»

Lo grave no es que nazca la calumnia, lo grave no son las emanaciones de la ciénaga de abajo; lo grave es que eso corra y circule, es que eso penetre en las masas sociales de la manera que está penetrando y que ha penetrado ya, porque eso revela que no tenéis la autoridad necesaria para ejercer el Poder. Yo, al calumniado, le considero, siendo calumniado, mas digno de estima que antes de padecer la calumnia; pero digo que para ejercer la autoridad no basta eso; porque la autoridad es una sugestión espiritual sobre cada uno de los súbditos, que introduce en su ánimo la apreciación de la rectitud del acto y le atrae la obediencia, y eso no se sustituye, porque después de eso no hay mas que la fuerza y la coacción, y con coacciones y con fuerza no se rige á los pueblos, como no se rige á las familias con los Códigos, sino con el afecto y el cariño, que impone á las personas la sumisión antes que el mandato.»

Somos poco fáciles nosotros para dejarnos suggestionar por esa *polilla que la púrpura atrae*, como con admirable elocuencia dijo el ilustre ex ministro de Ultramar, pero creemos que el sacrificio del silencio lo ha de ser menos todavía para los ministros salientes después de la pose piadosa despedida que se les ha hecho, pese á las solemnes honras fúnebres que en su leor se preparan.

Allá veremos hasta donde alcanza su paciencia y quien sabe si cuando estas líneas lleguen á manos de nuestros lectores se habrá aclarado ya algo la nebulosa en que la situación desairada de aquellos se envuelve, por haber llegado el debate político al punto que tan directamente les atañe.

(«La Dinastía», del día 21.)

Escándalo parlamentario

Madrid 20.

Ya indiqué que acaso debía obedecer la forma benévola de plantear el señor Romero Robledo la batalla al propósito de explorar el terreno ó prepararlo para arremeter con furia en la rectificación, cosa á que no hubo lugar ayer por el inesperado aplazamiento del debate. No me engañaba. La se-

sión de hoy ha sido completamente diferente de la de ayer. El señor Romero Robledo no ha querido perder el tiempo y ha armado un cipzape tremendo. Acaso le ha servido en gran parte para su éxito de esta tarde el haber planteado ayer en los términos que lo hizo la batalla, porque ha parecido esta mas cargada y así ha logrado que todas las oposiciones, antes resueltas á dejarle solo, hayan tenido que hacer causa común con él. La jornada de hoy ha sido de las mas tristes que pueden presentarse no solo para un Gobierno, sino para todo un partido y para el régimen, y terminó tensándose que cubrir el presidente, que era Alvarado, como ayer, por haber abandonado la presidencia para hacer uso de la palabra el marqués de la Vega de Armijo. La cosa promete seguir agravándose, según dicen.

Se abre la sesión con la misma imponente concurrencia abajo y arriba, esto es, en escaños y tribunas, que ayer. A primera hora se arma una viva escaramuza como sistema precursor de lo que luego había de ocurrir. Se ve que la atmósfera está veinte grados mas alta que la de ayer tarde. Las preguntas de Offaltbia, Gomez de La Serna, San Millán y Usia y la arrebatada de Silvela (don Eugenio) contra el ministro de Marina hacen perder la serenidad al ministro de Obras públicas y algo mas que esto al de Marina hacen perder la serenidad al ministro de Obras públicas y algo mas que esto al de Marina. Ambos ministros salen mal parados. Se reúnen las secciones, y acabada esta se entra en el segundo acto de la obra iniciada ayer.

Se levanta el señor Sagasta, y parece, al oírse sus primeras palabras, como que él es el que tiene la razón en la contienda de la crisis, según la vehemencia con que las pronuncia. La mayoría se hace la ilusión de que Romero acabará por ser vencido de una vez, después del nuevo discurso del señor Sagasta sobre esto, para que siga por el camino emprendido. Declara el señor Sagasta que Romero ha faltado al respeto debido á ciertas personas al calificar la crisis de comedia, y protesta de que le suponga capaz de engañar al rey. Entiende que ciertas palabras pronunciadas por los señores Silvela y Maura, sobre «la atmósfera íameral que se condenaba», no se referían en modo alguno á los tres ministros salientes. De haber entendido que se refería á dichos señores, dice Sagasta que no hubiese hecho la crisis como la hizo, ni la hubiera resuelto tampoco como la resolvió. No pueden derrocarlo de otro modo y se recurre á la difamación y á la calumnia. (Rumores.) Refiriéndose á la intervención del señor Romero Robledo en la última crisis, niega que le autorizara para ir á pedir el apoyo del general Lopez Dominguez, ni para ofrecerle la cartera de Guerra.

El señor Romero: Se me autorizó para este y para lo otro.

El marqués de la Vega de Armijo hace signos negativos.

El señor Sagasta atribuye á falta de firmeza de Romero el fracaso de la concentración intentada. El señor Romero—dice—venía al Congreso, ponía el paño en el público y contaba todo lo sucedido sin reparar en las consecuencias. Termina el orador, pues cree que para contestar el resto del discurso de Romero basta dejarlo á la consideración de la Cámara.

La mayoría aplaude, sin saber por qué, al señor Sagasta pues este no ha podido estar mas desdichado.

El señor Romero Robledo se levanta: No es vehemencia, sino cautela lo que me guiaba al tratar con el señor Sagasta. Cuando se niega lo que se dice en conversaciones privadas, á las que no puede ir acompañado uno de notario, toda prudencia es poca. Por eso yo contaba públicamente toda mi intervención en las negociaciones de la crisis: ¿Es que acaso puede creer nadie que yo, sin autorización para ello, diefe los pasos que di cerca del general Lopez Dominguez? Eso solo lo puedo creer el señor Sagasta, cuyas palabras de hoy me obligan á tratar con mayor severidad su conducta para con mi amigo. El marqués de la Vega de Armijo se autorizó para explorar la voluntad del general Lopez Dominguez.

¿Como iba yo á realizar esa exploración sino en la forma que le hice? No quiero entrar en mas detalles de mi conversación con el presidente del Congreso, pues podría, si lo hiciese, aumentar la discordia entre dicho señor y el ministro de la Gobernación. Respondo á mis palabras y á mis obras referente al rey debe decir que no soy cortésano de los que doblan la rodilla ni el espinazo; tengo suficientemente demostrado mi monarquismo. En cambio, el señor Sagasta escúdateo detrás del trono, como lo ha hecho hoy. ¿Qué es eso de decir que el rey le había dado amplios poderes para hacer un Gobierno como quisiese? Eso no lo dice ni el mas encarnizado enemigo del trono. (Al decir esto el señor Romero es cuando los aplausos estallaron nutridos en toda la Cámara, incluso en muchos bancos de la mayoría. El señor Maura poniéndose al lado de Romero, batió palmas fróneóicamente. Gran parte de la mayoría protesta. Los conservadores aplauden lo mismo que Maura.)

Lo que su señoría ha hecho durante la crisis—sigue diciendo el señor Romero Robledo—ha sido una comedia de niños, propia solo para animar á sus tertulianos. Aquí, en cambio, seguimos sin saber el per qué de la crisis y siguen las sombras devorando algunas horas. (Al llegar á esto de las horas se observa cierto movimiento en la Cámara. En la tribuna se ponen de pié muchos espectadores para oír mejor.) Ese sistema peligroso de devorar

las horas lo he visto yo ejercitado por el señor Sagasta, á la cabeza de una manifestación pública, y después viene aquí á dolerse de que le hieran con las mismas armas. Entonces se dijo que un ministro debía salir del Gobierno; yo no le dejé salir, manifestándome dispuesto á salir con él, haciendo así cuestión política del asunto y evitando que su honra quedase en entredicho. Ese es lo que ha debido hacer su señoría y no venir aquí con un nuevo Gobierno por el que ha pisado las honras ajenas. (El discurso del señor Romero Robledo produce emoción grandísima en la Cámara. Cada párrafo es seguido de prolongados comentarios y aplausos frenéticos de las minorías.)

Su señoría—sigue diciendo Romero—tiene el mayor desahogo que yo he conocido. Martos, Posada Herrera y otros hombres sufrieron acusaciones gravísimas de su señoría. (Algunos murieron sin reconciliarse con él). ¿En qué país sucede que para proteger á un Gobierno se llenen las tribunas del Parlamento de barrenderos y agentes de policía, como sucedió ayer? El señor Sagasta ha llevado al Gobierno le mismo al señor Puigcerver, que estableció el *affidavit*, que al señor Rodríguez, que lo quería suprimir. Dice que Sagasta se parapeta detrás de la Corona y que le hará callar, pues que habla con convencimiento. (Grandes aplausos en las minorías. Escándalo).

Se levanta el señor Sagasta y dice que el señor Romero Robledo ha perdido la serenidad. Solo así se explica que pida ahora la disolución de las Cortes, cuando hace pocos días decía lo contrario. Algo he conseguido—añade—con mis palabras, y es haberle hecho bueno á los ojos del señor Silvela. Tal vez con esto esté su señoría preparando su unión con el señor Silvela. (Aumenta el escándalo con estas palabras del señor Sagasta, que produce mal efecto no solo en las minorías, sino en los mismos ministeriales). Hoy soy malo para el señor Romero Robledo. En cambio, si le hubiera dado la cartera de Gobernación hubiera sido bueno. (Rumores) Si su señoría hubiera hecho lo que le decía días pasados, estaríamos sentados aquí en buena armonía. (Nuevos rumores).

Al sentarse el señor Sagasta se levanta Romero Robledo y dice, lleno de indignación: Creo que el Parlamento es digno de mayor respeto que el que le ha guardado el señor Sagasta. A mí no se me pueden decir estas cosas, pues no han sido pocas las ocasiones que he renunciado carteras que se me ofrecían, incluso por el mismo señor Cánovas. (El señor Silvela asiente). Creo que no puede el señor Sagasta promover la hilaridad de sus amigos al decir lo que ha dicho respecto á mi unión con el señor Silvela. Esto es un rasgo propio del escepticismo de S. S. Cuando hablaba de que no deben gastarse las mayorías censuraba á la Reina Regente, que no ha esperado nunca que las mayorías derrotaran al Gobierno. Con la mayoría parlamentaria se derribó una monarquía en Francia, y en España puede ir al destierro una reina. Dios proteja al rey actual y le conceda todo su apoyo cuando cuenta solo con mayoría que para ir al Parlamento llenan de gantes las calles y de barrenderos las tribunas. (Protestas).

El presidente del Consejo le replica que pueden estar en el Poder los Go-

biernos cuando cuentan con la mayoría parlamentaria.

Se levanta otra vez Romero Robledo y recuerda la sublevación ocurrida en el cuartel de San Gil, entre cuyos jefes figuraba el señor Sagasta.

Una voz desde las tribunas grita: «¡Viva el rey y el hombre más valiente de la tribuna!» El espectador es expulsado en el acto. Este viene á dar la razón á lo dicho por Romero Robledo).

El marqués de la Vega de Armijo baja de la presidencia para repetir lo que dijo ayer y negar la intervención del general Lopez Dominguez en la oferta de carteras. La contradice Romero Robledo, quien sostiene lo contrario. Insiste nuevamente Vega de Armijo, rectifica otra vez Romero diciendo que él sostiene la verdad, terminando el incidente dejando los interesados á la consideración de la Cámara que crea al uno ó al otro.

Interviene el señor Rodríguez, y al levantarse éste para hablar el señor Sagasta abandona precipitadamente el banco azul. Dice Rodríguez que las alusiones recogidas en el debate no cree que vayan dirigidas á él, pero que está dispuesto á recoger cuantos cargos se le quieran hacer. Recuerda las principales iniciativas que ha intentado llevar al ministerio y defiende la procedencia de las mismas. Dice que fué al ministerio lleno de buenos deseos y confiando, más que en sus propias fuerzas, en la ayuda de los que le rodeaban. Si me hubiesen advertido las asechanzas que me esperaban y que había de quedar abandonado en lo que yo hiciera, no hubiera aceptado el cargo.

Se levanta el señor Suarez Inclán tan luego termina el señor Rodríguez. Pide que se concreten los cargos que se han formulado vagamente.

Romero Robledo dice que lamenta la situación en que ha quedado el señor Suarez Inclán; que él no ha pedido estas explicaciones sobre los cargos dirigidos al ex-ministro, pero que las ha hecho necesarias el discutir con el señor Sagasta y negarse éste á decir por qué dejaron las carteras los ministros salientes.

El señor Montilla, otro de los combatidos ex-ministros, manifiesta entender que el presidente del Consejo no debió darse cuenta de la gravedad de las palabras de los señores Silvela y Maura. Pide también que se concreten los cargos que se le dirigen, pues hasta ahora ni en la prensa ni en ninguna otra parte se han concretado. Apela á la caballerosidad de aquellos señores para que aclaren sus reticencias. Esta atmósfera es solo hija de la pasión.

El señor Uria: La formaron los mismos amigos que tiene S. S. en la mayoría.

El señor Montilla: Yo puedo entregar á mi jefe mis ideas, pero no mi honra. Dirigiéndose al señor Romero Robledo dice: Ayer creía que era S. S. desgraciado y hoy lo creo mucho más. El señor Montilla acaba diciendo que sale del Ministerio sin ser consejero de ninguna Compañía férrea.

Los diputados fijan la vista en los señores Sagasta y Moret.

El señor Maura declara que las reticencias que hizo en su discurso anterior atendiólas por buenas el señor Moret.

Levántase el señor Suarez Inclán y protesta ruidosamente.

Piden la palabra los señores Moret, Maura y Romero.

Escándalo tremendo. El presidente,

furioso, cubrese, y se suspende la sesión.

Dícese que el señor Montilla se separará de la Fusión.

La impresión general es que el señor Romero Robledo ha estado hoy como en sus mejores tiempos. Toda la prensa le trata con benevolencia.

TEATRO

Ante numerosa y distinguida concurrencia tuvo lugar anoche, en nuestro Principal la tercera representación de la magistral obra de Mayerbear «Roberto el Diabolo».

Mejor impuestas de sus respectivas papeles, los artistas que en ella tomaron parte y gracias á la acertada dirección del maestro Puig conquistaron nutridos aplausos y lograron que el público saliera bien impresionado.

No nos detendremos hoy en emitir nuestra humilde opinión sobre las facultades de los artistas que han pisado por primera vez las tablas de nuestro teatro pues nos parece algo prematuro y esperamos oírlos en representaciones sucesivas. Sin embargo no será aventurado suponer, que tanto la Sta. Cosso como los Sres. Constanti y De Collet, han de ganar sin gran esfuerzo las simpatías de nuestro público, si se esmeran en su estudio, pues facultades no faltan.

La Sta. Gils, que tan grato recuerdo nos dejó de su última campaña artística, ha vuelto á aparecer en nuestro teatro con gran contentamiento de los aficionados que no escatiman ocasión para demostrarle lo mucho que aquí se la aprecia en su justo valer.

El Sr. Bogatto es el artista de siempre, tan conocido aquí que cuanto de él dijéramos no serían más que repetir lo que hemos dicho en otras ocasiones.

Muy bien la orquesta y core sintiendo tener que hacer una excepción con respecto al de señoras que deja bastante que desear.

Muy acertada la empresa en la contratación del cuerpo coreográfico pues que además de realizar el lucimiento de las obras, será un aliciente más para que nuestro teatro se vea tan concurrido como debiera.—X.

«Lucía» es la ópera que se pondrá mañana en escena en nuestro coliseo, haciendo sus debuts el barítono señor Delor y el bajo señor Miracle.

El sábado por la tarde tuvo lugar en la Plaza de la Esplanada de Villa Carlos el *match* de *football*, que habíamos anunciado, entre los trabajadores ingleses del dique y una sección de marineros del crucero de Su Majestad Británica «Calliope».

Las circunstancias de haber desperdado mucho interés dicho partido de pelota y de ser el tiempo espléndido, hizo que fuera grande la concurrencia, tanto de esta ciudad como del propio pueblo de Villa-Carlos, que acudió á presenciarlo.

El *match*, que fué muy reñido, duró desde poco más de las dos hasta las cuatro no habiendo ocurrido durante el mismo el menor incidente desagradable.

Salieron vencedores los del «Calliope» quienes, en demostración de simpatía, invitaron ayer á comer á bordo á sus contrincantes.

Verificóse ayer en Villa-Carlos la subasta de arriendo á venta libre de las

especies de Consumos para los años 1903, 1904 y 1905. Los postores fueron varios y la lucha empeñadísima, en términos que siendo el tipo de subasta 62.450 pesetas (en cifras redondas), fué ésta adjudicada por 90.020 pesetas: diferencia á favor del Ayuntamiento 27.570 pesetas per tres años.

El mejor postor lo fué D. José Carracós é Inocente, habiendo traspasado el arriendo á favor de D. Pedro Pons y Escudero, actual administrador de los Consumos de esta ciudad.

Está de enhorabuena el Ayuntamiento de Villa-Carlos, ya que el precio alcanzado en la subasta de referencia le permitirá atender con holgura á las necesidades del Municipio.

Hemos tenido ocasión de leer una carta particular, en que se avisa que, aprovechando un crucero por estos mares, á mediados del próximo Diciembre, visitarán este puerto tres grandes acorazados de la Real Marina británica, que ya en otras ocasiones han anclado en nuestras aguas, el «Magestic», «Júpiter» y otro del mismo tipo.

Según nuestros informes, el próximo miércoles saldrá de este puerto el crucero inglés «Calliope».

Ha sido declarada desierta, por falta de licitadores, la subasta anunciada para hoy á las doce, de arriendo del arbitrio municipal establecido sobre los puestos de venta en el mercado y vias públicas durante el año 1903. El tipo señalado era de siete mil quinientas pesetas.

Custodiados per una pareja de la Guardia civil han salido en el vapor «Nueve-Mahón» para la capital de la Provincia los tres únicos presos que había en la Cárcel pública de este Partido judicial.

Celebraremos que continúe ésta por mucho tiempo libre de huéspedes.

Carga que embarcó ayer el vapor-correo «Isla de Menorca» con destino á Barcelona:—

64 cajas calzado; 22 cajas y garrafas anís higiénico estomacal; 1 caja sobrasadas; 26 filtradores de piedra; 197 bultos maquinaria, hierro, ladrillos y tierra refractaria; 1 caja queso y otros efectos.

Mañana por la mañana á las diez, se verificará la subasta de arriendo de las casetas carnicerías para el ejercicio de 1903.

INTERESANTE.—Se convoca á todos los mozos pertenecientes á la quinta de 1872, correspondientes al distrito de Mahón, á una reunión que tendrá lugar el viernes 28 del corriente, á las ocho de la noche, en el despacho del letrado D. José M.^a Mercadal (Anunciav 12), para enterarlas del resultado de las gestiones practicadas por la Comisión nombrada.—Mahón 24 de Noviembre de 1902.—La Comisión.

Se corre la noticia de que el indicado para Secretario del nuevo señor Obispo de esta Diócesis, le es el Lic. D. Sebastian Vives, Dignidad de Arcediano de esta Catedral.

Carga que conduce esta tarde á Palma el vapor correo «Nueve-Mahón»:

76 sacos lana sucia en rama; 12 sacos trigo; 3 sacos trompetilla; 4 fardos pieles al pelo; 3 bultos gorras; 1 caja calzado; 2 cajas loza ordinaria y 1 caja bisutería de oro.

La debilidad nerviosa ó neurológica, la anemia, la clorosis, constituciones débiles, (por falta de digestión) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo experimenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.
De venta, Farmacia Callo, Diputación 269 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Medicamento aprobado por la Real Academica de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

DE UTILIDAD INDISCUTIBLE

Apenas habrá médico que no haya recetado en la mayor parte de las enfermedades del estómago é intestinos, el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos», siendo ya tal su crédito, que ha tomado puesto preeminente en la terapéutica y se le prescribe como un agente poderoso, cuyos admirables resultados no se hacen esperar.

A las ocho de la mañana de ayer, los tripulantes del crucero inglés Calliope, que profesan la religión católica, asistieron como domingo, al Santo Sacrificio de la misa en la parroquia de Nuestra Sra. del Carmen, obligacion que practicaron con admirable fervor y religiosidad.

«El Porvenir» de Ibiza dice que el día 15 del actual mes el I. Sr. Torres obispo de esta diócesis confirió la primera tonsura al seminarista D. Vicente Ferrer y Juan y que el día 17 administró el Sacramento de la Confirmación en la parroquia de San Pedro de aquella ciudad siendo del campo la mayoría de los niños que recibieron dicho Sacramento.

En Ciudadela embarcaron ayer en el «Isla de Menorca» los Comisionados Capitulares, el arcediano Sr. Vives y el Canónigo Sr. Serra que deben pasar á Ibiza para acompañar al nuevo Prelado en su viaje á esta Diócesis.

El próximo domingo embarcará la Comisión de Concejales del Ayuntamiento de dicha Ciudad Sres. D. Francisco Vivó y Pons y D. Bartolomé Llorens Barceló, al propio objeto.

El Sr. Comandante y algunos oficiales del crucero inglés «Calliope» han ido hoy á una partida de caza á la Albufera, de nuestro querido amigo don Juan Mercadal Pons.

El muy celebrado artista D. Alejandro de Riquer hizo un derroche de ingenio al proyectar y dirigir la farmacia de «Grau Inglada» de Barcelona, punto de elaboración y expendición de los tan conocidos remedios para la curación de toda clase de dolores reumáticos.

Venta en Mahón: principales farmacias.

Con el fin de no perjudicar á las personas que se dedican á la venta de confetti, y aproximándose ya el tiempo de hacerse los pedidos para los días de venta, creemos conveniente advertirles, que nos consta que el Sr. Delegado del Gobierno en prevision de que se puedan vender confetti de los recogidos de la vía pública y otros puntos, y atento siempre á prevenir las contingencias que á la salud pública afectan, tiene el propósito de no permitir la venta del confetti multicolor ni hacer uso de él en el próximo carnaval.

Conviene, pues, que los vendedores del indicado género, tengan presente esta advertencia, á fin de no perjudicarse en sus intereses, haciendo pedidos ó acopios del mismo en la contingencia segura de no poderle dar salida en sus comercios.

Los cultos dedicados ayer en la iglesia del Carmen al excelso S. Estanislao, Patrono de la Congregacion Mariana, que lleva el nombre del Santo Príncipe, se vieron muy concurridos y revistieron la mayor solemnidad.

Ensalzó por la mañana la benéfica influencia que las congregaciones llevan á los individuos, á las familias y á la sociedad en general, D. José Juana da, vicario de S. Francisco.

Concurrieron todos los congregantes y sus familias, estando á cargo de ellos algunos obsequios, que cantaron con notable afinidad y esmerada corrección, constituyendo dichos cultos por mañana y tarde una prueba elocuente de la enseñanza religiosa artística que los congregantes reciben en la hoy esplendorosa Academia.

Al terminar la hermosa fiesta los concurrentes se apresuraron á felicitar al digno Director de la misma Sr. Marqués.

Nos ha visitado el representante de la acreditada casa de los chocolates Amatller de Barcelona, obsequiándonos con un elegante cromó y correspondiente calendario para el año próximo 1908 como también algunos de bolsillo, cuyo regalo hace á los favorecedores de dicha fábrica en esta isla, de la cual son representantes los señores Huguet y MasPOCH de este comercio.

Agradecemos muy mucho el obsequio.

Con solemnidad inusitada celebraron ayer los vecinos de la aldea de San Clemente, la fiesta religiosa dedicada á su excelso Titular y Patrono San Clemente Papa y Mártir.

En la misa de comunión que se celebró á las ocho, vimos á la numerosísima concurrencia de fieles acercarse á la sagrada mesa á recibir el Pan de los fuertes: á las 9 y media se cantó la misa mayor á tres voces y coro entre los cuales vimos varios individuos pertenecientes á la Adoracion Nocturna de esta ciudad, siendo celebrante el Reverendo D. Matias Anglada, Beneficiado de la Santa Iglesia Catedral de la Diócesis, publicando las glorias del Santo Pontífice el Rdo. D. Matias Nuza Vicario-Director de la ayuda parroquia de la Concepcion de esta ciudad.

Por la tarde después de cantadas solemnes Vísperas y rezado el Rosario, se efectuó la procesion que recorrió las calles del distrito, concurriendo varios señores sacerdotes de esta ciudad y muchísimos de aquellos vecinos que con velas encendidas contribuyeron á dar mas realce al acto.

Al retirarse la procesion se entonó el solemne Te-Deum teniendo lugar después la aderacion de la Reliquia.

Para los vecinos de San Clemente fué ayer un día de regocijo y alegría, lo cual consignamos con complacencia para su propia satisfaccion y ejemplo edificante de religiosidad, enviando nuestros plácemes al Sr. Cura Ecónomo, Rdo. D. Miguel Perez Bocca, por el celo y diligencia que le distingue, en el cumplimiento de su sagrado ministerio, y exquisito tacto en unir voluntades y animar por el buen camino á

la porcion de la viña del Señor confiada á su cuidado.

562 cerdos ha desembarcado hoy en Barcelona el vapor «Isla de Menorca» procedentes de Alcudia.

TINTURA al PETROLEO SANSON. Preparacion Antiséptica minero-vegetal contra las canas, inofensiva y de seguro éxito.

En el «Isla de Menorca» salió ayer para Alcudia, Palma é Ibiza el Inspector de Correos Sr. Ceballos.

«La Vida Marítima», órgano de la «Liga Marítima Española», en su último número dice que por Real orden de 15 del corriente se ha impuesto veda á la pesca del *bon* en Menorca, cuya veda empieza en 1.º de Abril y termina en 30 Septiembre de cada año.

A dos sujetos que una de estas pasadas noches promovieron escándalo en la calle de S. Manuel de esta ciudad, por la Delegacion del Gobierno se les ha impuesto la multa de diez pesetas á cada uno.

También al dueño de un bedegon, por no haber cumplido lo ordenado por dicha dependencia, le ha sido impuesta una multa de diez pesetas.

Después de estos dos últimos días de temperatura muy fría y tiempo lluvioso, caracterizando un invierno prematuro, el de hoy ha amanecido en condiciones mas llevaderas, pues ha brillado el sol y transcurrido el tiempo relativamente sereno y apacible.

Desde el vestibulo de la Fonda Central hasta la calle de la Luna, pasando por las de Hannover y Nueva y otras incluso la calle de Gracia, se ha extraviado una cartera conteniendo billetes de Banco.

Al que la entregue con su contenido á la citada Fonda, se le dará una buena gratificacion.

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoll 24.—8 m.

Barómetro, 749'1; viento SO. flojito; mar rizada; cielo y horizontes acelajados y aubosos.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Juan de la Cruz confesor y Fermína virgen.

Santo de mañana.—Sta. Catalina virgen y mártir.

Cultos.—Mañana en S. Francisco de Asís se dirán las Misas á S. Antonio de Padua á las 7 y á las 9; á las 11 repartición de los panes á los pobres que socorre la Pía Union del milagroso Santo.

En la iglesia de S. José por la noche, durante la exposicion de las Cuarenta Horas, se dará principio á un piadoso y solemne triduo consagrado á la Purísima Virgen de la medalla milagrosa con sermón los tres días.

El Mes consagrado á las benditas Almas del Purgatorio se practica por la mañana en Sta. María y en S. Francisco de Asís y por la noche en el Sagrado Corazon con notable solemnidad.

En el Carmen por la noche continúa el solemne Novenario dedicado á S. Estanislao de Kosca.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Buena-Nueva en Gracia.

Cotizacion oficial

Madrid 22.—41.

4 por ciento interior.	73'60
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	93'80
Carpeta provisional amort.	93'65
Acciones Banco España.	487'00
Comp.º Arrend. Tabacos.	409'50
París á la vista.	35'15 á 35'25
Londres á la vista.	33'96 á 00'00

Movimiento del Puerto

Entrados el 23

De Palma, laud «Catalina», patron Pedro J. Vidal, con 5 tripulantes y carbon.
Despachados el 24
Para Palma, vapor-correo «Nuevo Mahonés».

Pasajeros salidos esta tarde para Palma á bordo del vapor-correo «Nuevo Mahonés»:

D. Luis Prevosti; Celedonio Torreira; Margarita Juan; Antonio Bauzá; un individuo de tropa; un sargento, esposa y un hijo; Francisco Matas; Sebastian Sabater; Mateo Pascual; dos Guardias civiles y tres presos; Francisco Palmer; Francisco Bombardó; José Panadés; José García; Onofre Fornaris, y Barbara Gelabert.—Total, 22

Telegramas

DE

El Bien Público

Madrid 24.

Esta madrugada estaba cuestionando el dueño de una taberna de la calle de Cuchilleros con cinco concurrentes embriagados. De palabras han pasado á hechos, resultando dos heridos y en estado gravísimo el tabernero.

La policía ha capturado á los demás.

El Juzgado instruye la correspondiente sumaria.

Madrid 24.

S. Sebastián.—En la carretera de Molina un joven ha tenido desavenencias con su padre y en un acto de furor éste ha muerto á cuchilladas al hijo.

Cometido el crimen ha ido á una taberna, se ha lavado, tomando algunas copas.

Perseguido por la justicia ha sido detenido.

Madrid 24.

Se han firmado las R. O. nombrando al cardenal-arzobispo señor Sancha, Canciller de las Ordenes de Carlos III y de Isabel la Católica.

Madrid 24.

París.—En algunas comarcas de Italia se inician tendencias regionalistas, lo cual preocupa al Gobierno de aquella nación.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 24.—8 m.

Fondeado «Isla de Menorca» al amanecer sin novedad. Viaje de calmas.—Ginart.

SALES JULIA

Tots els que tinguin el ventrell delicat ab tendencia a cor-agre, usin ditas SALES en lloch de las ayguas de Vichy, y obtindran millor resultat, ab major economia.—De venda al preu d'una pesseta la caixa metalica, luxosamente litografiada, contint 12 papers para preparar 12 litres d'aygua.—Demansi en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel, Reynald Herreros, Rambla Flors; J. Julia, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

A MAHO, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUMBAN

MONTE-TORO FÁBRICA DE QUESOS

Queda abierto el pago del primer dividendo, acordado en junta general, á razon de 2'50 pesetas por accion.

El cobre se verificara hasta el treinta del corriente en casa de los Sres. Gonalons y Compañia; desde el primero de Diciembre hasta el diez en Ciudadela en casa del infrascrito, y pasados ambos periodos, en Mercadal en la Administracion de la fabrica. Será condicion precis para efectuar el cobre, presentar las acciones.—Mercadal 20 Noviembre de 1902.—El Administrador, Jaime Mayans. 2-3

AYUNTAMIENTO DE MAHON BENEFICENCIA

El día 1.º de Diciembre próximo á las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el suministro de pan á los Establecimientos Municipales de esta ciudad durante el año de 1903 con sujecion al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaria de esta Corporacion.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos céntimos de peseta menos en kilogramo del precio de fábrica y no se admitirá ninguna proposicion que baje de dicha suma

Para tomar parte en la subasta se deber constituir en la Caja municipal un depósito provisional de doscientas cincuenta pesetas en metalico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó mas proposiciones iguales mas ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitacion verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga mas ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposicion

Las proposiciones se harán en el papel timbrado correspondiente y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.—Mahon á 15 de Noviembre de 1902.—El Alcalde-Presidente.—P. A.—Juan Barceló

Modelo de proposicion

D... vecino de... según cédula personal número... que acompaña enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del suministro de pan á los Establecimientos municipales de Beneficencia durante el año de mil novecientos tres ofrece efectuar dicho suministro con entera sujecion á aquellas por la cantidad de... kilogramo de pan pesetas... idem de panecillos pesetas... (en letras).

(Fecha y firma del proponente).

GRAN BARATURA EN COCINAS ECONÓMICAS

CON VARILLAS Y POMOS DE LATON

HORNO Y DEPÓSITO PARA AGUA

Núm. 1.-70 por 54 centímetros placa de encima, frente 33 id.-65 pesetas.

Núm. 2.-80 por 58 centímetros placa de encima, frente 34 id.-85 pesetas.

Fundicion de Federico Hilario

JUNTO Á LA FÁBRICA DE GAS

1-7

PARA VENDER

Lo está la casa calle Nueva, núm. 32. Informes en la misma casa de Borrás.

1

EN VENTA

Lo están los enseres del cafetin de la plaza del Clustro núm. 5.

1-3

JOSÉ MARÍ GUASCH

ADMINISTRADOR DE ENTIERROS

Ofrece sus servicios al público.

Vive calle de Sta. Escolástica núm. 35.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1885

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoracion con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilacion de los dientes.

Pidanse estos medicamentos en todas las farmacias

AVISO A LOS QUE PADECEN DE LA VISTA

Calle Nueva y Plaza Arravaleta 33 (tienda)

LASSALLE (óptico)

Acaba de llegar a esta ciudad, con variado surtido de objetos de óptica.

Completo surtido de gafas y lentes con CRISTALES ROCA y las perfeccionadas Bleuté ordenadas por las mejores OCULISTAS para la conservacion de la vista armazones de oro, Doble, níquel y acero; Jemelos para teatro, campo y marina y otros varios objetos.

Se hacen composturas en objetos de óptica.

PRECIOS ECONÓMICOS

SUBASTA

El día 30 del actual, á las 10 de su mañana se venderá en pública subasta á voluntad de su dueño en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Orfila una casa situada en esta Ciudad calle Cos de Gracia números 69 y 71 y un almacén sito en la calle de Bellavista de esta ciudad con todos los utensilios necesarios para la fabricacion de jabon. Las posturas se admitirán juntas ó por separado.

TEATRO PRINCIPAL
Empresa Slopis
COMPañIA DE ÓPERA ITALIANA
BAJO LA DIRECCIÓN DEL MAESTRO
D. Esteban Dug

1.ª SÉRIE

4.ª DE ABONO

Fuccion para el Martes 25 Noviembre 1902

DEBUT

del barítono Sr. Delor y del bajo Sr. Miracle

Se pondrá en escena la hermosa ópera en 4 actos, del Mtro. Donicetti,

LUCA DI LAMERMO

REPARTO

Lucia Srita. Cosso
Alisa, doncella » Ginol
Edgardo de Ravenwood Sr. Bugatio
Enrique Asthon » Delor
Arturo Buklau » Constant
Raimundo Bibebent » Miracle
Normando » Canis

Coros de damas, caballeros, pages y hombres de armas.

La escena pasa en Escocia; parte en el castillo de Ravenwood y parte en la arruinada torre de Wolterag.

NOTA. Después del 4.º acto tomaré parte con unos bailables, el Cuerpo Coreográfico.

OTRA. Por deferencia á la Empresa el Sr. Constanit se encargará de una parte inferior á su categoría.

Á las 8 en punto.

Precios los publicados.

IMP. DE PARFAL.